

**11757/AB**  
**vom 31.10.2022 zu 12076/J (XXVII. GP)**  
**Bundesministerium** [bmkoes.gv.at](http://bmkoes.gv.at)  
 Kunst, Kultur,  
 öffentlicher Dienst und Sport

**Mag. Werner Kogler**  
 Vizekanzler  
 Bundesminister für Kunst, Kultur,  
 öffentlichen Dienst und Sport

Herrn  
 Präsidenten des Nationalrates  
 Mag. Wolfgang Sobotka  
 Parlament  
 1017 Wien

Geschäftszahl: 2022-0.691.041

Wien, am 31. Oktober 2022

Sehr geehrter Herr Präsident,

die Abgeordneten zum Nationalrat Christian Hafenecker, MA und weitere Abgeordnete haben am 1. September 2022 der Nr. **12076/J** an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage betreffend „Wahlwerbung für Alexander Van der Bellen mit Ressourcen aus den Bundesministerien“ gerichtet.

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt:

**Zu Frage 1:**

- *Wer betreibt den Instagram-Account „werner\_kogler“?*
  - a. *Wie viele Personen sind mit der Betreuung beauftragt?*
  - b. *In welchem Dienstverhältnis stehen die mit der Betreuung beauftragten Personen?*
  - c. *Werden personelle und/oder finanzielle Ressourcen aus Ihrem Ressort für die Betreuung dieses Kanals herangezogen?*

Der Instagram-Account „werner\_kogler“ wird nicht vom Bundesministerium für Kunst, Kultur, öffentlichen Dienst und Sport (BMKÖS), sondern, wie im Impressum genannt, von „Die Grünen – Die Grüne Alternative (Bundespartei)“ betrieben. Inhalte in der Funktion als Bundessprecher der Grünen werden ausschließlich durch die Partei erstellt bzw. betreut. Inhalte, die im Zusammenhang mit der Funktion als Vizekanzler und Bundesminister

stehen, werden von einem Mitarbeiter des Kabinetts betreut. Der Mitarbeiter ist Vertragsbediensteter. Es fließen keine weiteren personellen oder finanziellen Ressourcen in die Betreuung des Accounts.

**Zu Frage 2:**

- *Wer beauftragte und genehmigte das Absetzen des Postings zur Unterstützungserklärung für Bundespräsident Alexander Van der Bellen vom 11. August 2022 auf erwähntem Instagram-Account?*
  - a. *Können Sie ausschließen, dass dafür Ressourcen aus Ihrem Ressort benutzt wurden?*
  - b. *Wenn ja, bitte um Begründung?*
  - c. *Wenn nein, warum nicht?*

Das Posting wurde von keinem Mitarbeiter des BMKÖS beauftragt oder gepostet und steht auch in keinem Zusammenhang mit der Tätigkeit als Vizekanzler und Bundesminister. Das im Posting verwendete Foto entstand im Rahmen eines Arbeitsbesuchs in der Steiermark und steht auf der öffentlichen Fotodatenbank des BMKÖS zur Nutzung unter einer Creative Commons-Lizenz zur Verfügung (siehe Frage 7).

**Zu Frage 3:**

- *Bat Bundespräsident Van der Bellen oder jemand aus seinem Team bei Ihnen oder Ihren Social-Media-Verantwortlichen darum, ein Posting auf besagtem Account zwecks der Unterstützungserklärung abzusetzen?*

Nein.

**Zu Frage 4:**

- *Wurde oben erwähntes Posting bzw. ähnliche, eine Unterstützungserklärung für Alexander Van der Bellen betreffende, Postings auch auf anderen Social-Media-Kanälen von Ihnen gepostet?*
  - a. *Wenn ja, auf welchen und wann?*

Das Posting wurde auf keinen vom BMKÖS betriebenen Accounts veröffentlicht.

**Zu Frage 5:**

- *Welche Kosten verursachte der bisherige Betrieb des Instagram-Accounts „werner\_kogler“ (Bitte um Aufschlüsselung, welche Kosten wann wofür anfielen)?*

Ich verweise auf meine Beantwortung zu Frage 1.

**Zu Frage 6:**

- *Wurden externe Agenturen oder anderweitige Firmen mit Dienstleistungen betreffend des Instagram-Account „werner\_kogler“ seit dessen Erstellung beauftragt?*
  - a. *Wenn ja, welche?*
  - b. *Wenn ja, wie hoch waren die bisherigen Kosten dafür?*

Nein.

**Zu Frage 7:**

- *Mit welcher rechtlichen Grundlage bzw. Begründung werden auf Ihrem Instagram-Account „werner\_kogler“ Werbe-Sujets des Bundes gepostet und Bilder von Angestellten/Fotografen Ihres Ressorts geteilt?*
  - a. *Sehen Sie hier einen Interessenskonflikt betreffen [sic] der mutmaßlich zweckwidrigen Nutzung von personellen und/oder finanziellen Ressourcen sowie Materialen des Bundes für Ihren Privataccount?*
    - i. *Wenn nein, bitte um Begründung?*

Das BMKÖS publiziert Inhalte und Informationen, welche im Zusammenhang mit Aktivitäten in der Funktion als Vizekanzler und Bundesminister stehen. Darunter fallen u.a. Informationen über Maßnahmen und Aktivitäten des BMKÖS, Pressekonferenzen, öffentliche Aussagen in der Funktion als Vizekanzler und Bundesminister, Arbeitsbesuche in dieser Funktion und die Kommentierung des tagespolitischen Geschehens als Vizekanzler. Diese Inhalte werden in Form von Text, Bild und Video publiziert. Darüber hinaus werden Fotos von Fotograf:innen des Bundesministeriums unter Vorbehalt bestimmter Rechte der Öffentlichkeit mittels Creative Commons-Lizenz unter <https://www.flickr.com/bmkoes> zur Verfügung gestellt. All das ist Teil aktiver Kommunikationsarbeit mit dem Ziel, die Öffentlichkeit über die Aktivitäten des BMKÖS sowie des Vizekanzlers und Bundesministers zu informieren.

**Zu Frage 8:**

- *Gibt es in Ihrem Kabinett bzw. Ihrem Social-Media-Team Anweisungen, Vorschriften oder ähnliches zur strikten Trennung zwischen Privat-Account Ihre Person betreffend und Ministeriums-Accounts?*

Mein Mitarbeiter hat die explizite Anweisung, ausschließlich Inhalte im Zusammenhang mit meiner Funktion als Vizekanzler und Bundesminister zu erstellen bzw. zu betreuen.

**Zu den Fragen 9 und 10:**

- *Wie viele Personen aus Ihrem Ressort bzw. Ihrem Kabinett sind mit der Betreuung Ihrer Social-Media-Kanäle beauftragt?*
- *Werden personelle und/oder finanzielle Ressourcen aus Ihrem Ressort für die Betreuung Ihrer diversen Social-Media-Kanäle herangezogen?*
  - a. *Wenn ja, in welchem Ausmaß (Bitte um Aufschlüsselung der Kosten)?*

Ich verweise auf meine Ausführungen zu Frage 1.

Mag. Werner Kogler

